

Las temáticas abordadas en los diferentes simposios y talleres consolidan el espacio de reflexión interdisciplinaria en torno al fenómeno de la droga y su relación con la cultura desde un ámbito regional, haciendo énfasis en dos problemáticas centrales "Ecología y consumo de Psicoactivos", "Medios de Comunicación y Sustancias Psicoactivas". Logramos significativos avances en el interés de personas, entidades e instituciones gubernamentales y educativas por pensar, actuar y discutir frente a la imbricada red que se teje alrededor del consumo de psicoactivos. Esperamos que el apoyo institucional tanto de la Universidad de Caldas, como de la Gobernación de Caldas y Alcaldía de Manizales nos permitan solidificar definitivamente un proyecto que nació por la visión y compromiso del Sociólogo Jorge Ronderos y que actualmente impulsamos y mantenemos docentes, investigadores, funcionarios y en fin personas que estamos de acuerdo con Luis Carlos Restrepo que "la problemática inherente al consumo de drogas no es posible abordarla desde un biologicismo cerrado o un culturalismo gaseoso, que niega la realidad del efecto de estas sustancias sobre la electroquímica cerebral. Desde los comienzos de la vida humana las sustancias psicoactivas parecen actuar como mediadores privilegiados entre el cerebro y la cultura, no conociéndose hasta el presente ninguna etnia o grupo social, que haya prescindido completamente de su uso".

Filósofo
Henry Mesa García
Director

TABLA DE CONTENIDO

Apuntes para una Reflexión Polémica acerca de las Sustancias Psicoactivas	1
Cultura y Corporeidad: El Juego como Posibilidad de Construcción Cultural	19
Mass-Medias y Jóvenes: Sensibilidad de Fin de Siglo	31
Reduccionismo Estético y Proyectos de Reconstrucción Cultural	37
Efectos de Agroquímicos usados en Protección de Plantas sobre la Flora y Fauna a las que no van dirigidas las aplicaciones	43
La Identidad en la Cultura Contemporánea, una Aproximación a la Identidad Local: Manizales y el Maíz	65
Los Colombianos Estamos Preparados para Construir una Convivencia Pacífica?	81
La Automedicación, la Medicina y el Poder de la Industria Farmacéutica	87
Medios de Comunicación y Drogadicción	97
"Las Drogas y el Desarrollo" Distinciones y Acercamiento desde una Dimensión Epocal	109
La Sostenibilidad del Desarrollo como un Asunto Político	125

Estudio sobre el Consumo de Sustancias Psicoactivas en la Universidad Nacional Sede Manizales	137
Entramado Sociocultural y Familiar que se Teje en Torno al Consumo de Alcohol en 11 Jóvenes en un Sector Urbano de Manizales	157
Características Sociofamiliares, Académicas y Culturales Asociadas al Consumo del Alcohol, Tranquilizantes, Marihuana, Cocaína, Bazuco en Estudiantes de la Universidad de Manizales.	167
"Conservatorios Culturales" en la Casa de la Cultura de Villahermosa	173

La parte correspondiente a drogas, cultura y juventud es una recopilación del texto de Estanislao Zuleta.

APUNTES PARA UNA REFLEXIÓN POLÉMICA ACERCA DE LAS SUSTANCIAS PSICOACTIVAS

Por: RUBÉN CUARTAS RESTREPO
Psicólogo

Aspectos Socio-Culturales

- Las sustancias psicoactivas deben ser analizadas como un complejo fenómeno socio-cultural.
- Las cosas que afectan a las personas y que quizás las llevan a consumir sustancias psicoactivas guardan relación con las condiciones de la sociedad actual. Por tanto, habría que diseñar propuestas que intervengan las conductas sociales, como las siguientes : enseñar a leer y escribir, refugiar a niños y jóvenes sin hogar, enseñar al ávido de aprender, arreglar peticiones territoriales, promover social y económicamente a los más desprotegidos, ofrecer oportunidades decentes de trabajo, financiar programas de desarrollo económico, promover la creatividad, facilitar el acceso a la cultura, etc.